

Nota Editorial

Nacionalización

Hemos tenido oportunidad de leer en los canjes de la «Estrella de Panamá», una noticia que se comunica al público con alguna sorpresa de ánimo, relativa a ciertas actividades desarrolladas por las autoridades de Costa Rica en nuestro territorio fronterizo con el de Panamá.

La noticia que trasmite el periódico aludido, leída sin descos de recordar los sangrientos sucesos pasados, leída sin prevención de ninguna naturaleza, no tiene nada de extraordinario: los costarricenses ejercemos el derecho de nacionalizar en la mejor forma posible el territorio de la República por más lejano que se encuentre de las ciudades principales, dedicando atenciones y cuidados a sus moradores. No otra cosa significa la circunstancia que apunta el artículo que comentamos, de que nuestras autoridades ofrezcan toda clase de garantías a los moradores de esas regiones, pues con eso la autoridad no hace sino cumplir noblemente con sus deberes.

El actual Gobierno de Costa Rica ha puesto muy vivos empeños en hacer progresar nuestra región del Sur; en proporcionar comodidades y facilidades de trabajo a sus habitantes; ofrecer instrucción a los niños.

Hace poco tiempo vimos alejarse de esta capital, renunciando a la comodidad que la vida ofrece aquí a un grupo de maestras esforzadas que marcharon a la región del General, a encender las luces del saber en los cerebros de los niños de aquellos lugares.

Hace pocos días se ha inaugurado la estación inalámbrica de Puerto Jiménez, que ofrece rápida comunicación a aquellos habitantes, con la capital de la República. Y la labor que las autoridades realizan en la frontera con Panamá; y los proyectos de construir una casa amplia que sirva de oficina y de cuartel, y de hacer facilidades a los habitantes para su vida, no han de ser más que parte de este plan amplio de nacionalización, de protección llevada a los hijos del país así se encuentran en los más remotos rincones de la nación. Y este plan desde todo punto de vista, es acreedor al más vivo elogio, que nosotros extendemos sin reparos.

Con los lectores de LA PRENSA

Nos vemos obligados a pedir nuevamente excusas a los lectores de este diario, por el involuntario mal servicio que les estamos dando.

Dos de las máquinas del taller de imprenta sufrieron daños de gravedad y a pesar de que desde ayer se están reparando con la rapidez que el caso requiere, no han podido estar expeditas para la edición de hoy. Por ese motivo vuelve este diario a aparecer con sólo cuatro páginas.

Ofrecemos reparar el perjuicio que los lectores reciben, en las ediciones sucesivas, y dada la explicación, esperamos que se remos tratados con indulgencia por los lectores.

Se pide al Japón que cese de enviar refuerzos

Pekín, 3.—El Departamento de Relaciones Exteriores envió una nota a Japón urgiéndole cese de enviar refuerzos a Thingtao, con el objeto de evitar complicaciones que pueden afectar en parte las relaciones actuales amistosas entre ambos países. Comillas declara que la actitud del Japón infringe los derechos de China.

Los movimientos de los barcos americanos

Washington 3.— Los acostumbrados detalles cablegráficos de los movimientos de los barcos, informan que cinco destructores, un transportador ideal aéreo, un cañonero, un yate, un quitaminas, dirígense a Chefoo, cerca de Tientsin, con el objeto aparente de apoyar la concentración de marinos en Tientsin.

A Manuel Corona Cid

No he de tratar semejante asunto, sin un fondo de tristeza, es la vocación abandonada de que habla el maestro Rodó, es la playa amiga que abandonamos, en busca de otra que ha de tributarnos talvez más laureos. Partida sienpre dolorosa; es el abandono del culto por un arte, que ocupó nuestro ser a manera de alma, sin dar cabida ninguna a otra inquietud.

Es el amor dirigido a un punto determinado, es el amor por el arte, que todo lo abrasa, es fuego que todo lo devora para reducirlo a un sagrado fin: el arte.

De esa playa perdida queda siempre sacro recuerdo, y aunque el árbol viejo muestra nuevos retoños, queda circulo por su tronco el pasado que en un tiempo fué pasión.

Teatro el de la vida—y recordado sea Pirandello—que nos va probando a manera de trajes, vocaciones, hasta que uno nos cuadra definitivamente y con él pasamos por esta vida, que es gran comedia.

Creencia vana es aquella de que ha de nacerse artista para tomar un rumbo, verdad es que existen, definidas inclinaciones, mas no ha de o'vidarse que «todo hombre es poeta», y que la aplicación al trabajo cosecha superiores frutos a la facultad heredada, sea dicho, pero falta de cultivo.

El maestro Povedano nos ilustra en el trabajo que requiere el oficio, es labor en que se ha de verter el espíritu, sin oficio la más ágil concepción falla, y hasta puede decirse más, obras de arte existen que sólo son hijas del perfecto conocimiento de un oficio.

Y valga hablar por experiencia: al oficio llega a amársele tanto como a la facultad misma de crear.

Las artes son paréntesis en la monotonía cuotidiana, tan importantes como el llenar libros de puntitos negros, o cualquier otro oficio de orden; es tan noble vocación que llega al sacrificio, y quienes cultivan o guardan culto por pentagramas, pinceles o pluma, han de saber que van escalando un pedestal que ha de librarles de muchos raquitismos en la vida.

Si pruébese la juventud trajes, si su afición no es definida, y llévese buena cuenta de que la corona formada por desengaños, luchas e ingratitudes, es corona de espinas que el tiempo hace cambiar en resplandor.

Eso sí, aunque de espinas, hay que saber ganarse una corona.

MAX JIMÉNEZ

Coronado, junio de 1927.

La Dirección de Telégrafos recibió un precioso álbum de Cuba

Los progresos telegráficos en aquella República

Se acaba de inaugurar en la capital antillana, la bella ciudad de la Habana, una gran central de telégrafos, obra del General Machado.

Como recuerdo de ese acto que estuvo muy lucido, se imprimió un precioso álbum ilustrado que el Gobierno de Cuba ha hecho circular entre los directores de telégrafos de los países americanos.

Una copia le llegó al señor Solera, nuestro Director de Comunicaciones y tuvimos el placer de examinarlo.

Cuba ha sumado en sus comunicaciones telegráficas todo el progreso moderno y sus instalaciones son perfectas, teniendo hasta aparatos duplex cuyo uso ya se hace necesario en Costa Rica, especialmente para las líneas que van a los puertos y al Guanacaste.

Estaban horrorizados

En una de las calles de la población se formó un grupo de gentes, que comentaban y murmuraban un suceso.

Se trataba de un expendedor de leche, que con las manos sucias y todo asqueroso, las metía, en el líquido para medir la cantidad que le compraban. El individuo no sabía lo que estaba haciendo y se reía de los comentarios que hacían las personas que lo estaban rodeando.

Eso, es, ni más ni menos, un peligro para la salud. Si esa leche se toma pasteurizada, el peligro desaparece y se toma algo que en realidad es provechoso y saludable.

En materia de leches hay que ir a la segura. Nadie sabe lo que le

El electrocutado de ayer Por tratar de apartar un alambre con una varilla de hierro perdió la vida

A las doce y veinte minutos de la tarde de ayer, en el barrio del Parque Morazán, aconteció un suceso desgraciado, en el que un trabajador perdió la vida.

El suceso

En la casa de habitación de don Benjamín Piza trabajaba como peón de don Francisco Jiménez Ortiz que es el encargado de unas reparaciones en la casa a que nos hemos referido, el señor José Ramírez, de oficio albañil.

Parece que el señor Ramírez trató de apartar un alambre de la fuerza eléctrica, pero tuvo la tuerce de utilizar para tal fin una barilla de hierro, y apenas lo hubo tocado, cayó muerto instantáneamente.

La noticia

Inmediatamente, frente a la casa del señor Piza se congregó un buen número de personas a quienes alarmó la noticia. Fue pedida la ambulancia y el cadáver del infortunado Ramírez fue trasladado a ella.

Llega la autoridad judicial

Tras de haberse presentado la autoridad judicial para dar los primeros pasos en la instrucción del sumario. Se procedió a recibir las declaraciones preliminares en averiguación de la verdad del suceso.

Tenía familiares

El señor Ramírez, que murió ayer tiene familiares

Se disputan noventa mil colones la municipalidad y el doctor Quesada Lucha entre los abogados Anderson y Gamboa

Hace cosa de tres años existe una fuerte lucha de intereses entre la Municipalidad de este Cantón y el Dr. don Gregorio Quesada, conocido médico homeópata y gran capitalista, que ahora se halla en viaje de recreo en el exterior.

Antecedentes

Antes de la guerra, cuando el valor del colón correspondía a 46 1/2 centavos de dólar, el doctor Quesada prestó a la municipalidad dos cuantiosas sumas: una de 50 mil colones y la otra de 40 mil o sea un total de 90 mil.

Vencido el plazo, e iniciado el período económico postguerra, el doctor Quesada pretendió cobrar su deuda en legítimos colones de oro, alegando que la moneda entregada por él fué buena, y como no se atendiera su demanda, anunció un pleito judicial.

Encargó de su defensa al conocido jurista licenciado don Luis Anderson quien siguió el pleito con gran interés.

La parte contraria se defiende

La Municipalidad, por su parte encargó la defensa de tan delicado asunto a su procurador el Licenciado don Tomás Gamboa y este joven abogado ha puesto todo su prestigio y su talento en la cuestión y cree que el mejor éxito la coronará.

El pleito lo lleva ganado la Municipalidad en dos instancias y hace cosa de tres meses, teniendo de nuevo el dinero en caja, hizo formal oferta al señor Quesada en la persona de su

expenden y por eso es necesario recurrir a la pasteurizada.

apoderado generalísimo Licenciado don Manuel Solera Viquez, mediante el señor Gobernador don Macedonio Esquivel, diligencia que se hizo con todas las formalidades del caso.

Pero el negocio no pudo transarse y entonces las partes llegaron hasta la casación realizándose ayer una vista que de haberse anunciado como otras, hubiera sido muy ruidosa, pues, hay casos semejantes de un pobre maestro y periodista.

Cosa igual le pasó a un comerciante del mercado arruinado, y un pobre agricultor tuvo que vender todas sus fincas para satisfacer otro crédito contraído en papel moneda y cobrado judicialmente en oro.

La vista

Ayer ante la corte en pleno, se hizo la vista sin público. Concurrió solamente el abogado Gamboa, pues el Licenciado Anderson defensor de Quesada se encuentra ahora a bordo, de regreso de su importante misión ante el Congreso de juristas celebrado en Sud América.

Vimos hoy al licenciado Gamboa muy complacido en la calle, esperando el veredicto de la justicia alta y ecuaníme de la Corte que cree será favorable a los altos intereses de la Municipalidad que en este caso son los de todos los josefinos.

Hay ejemplos repetidos de estas cuestiones y el resultado de la reclamación de la Municipalidad que se resiste a pagar en oro, se conocerá en la semana que sigue una vez redactada la sentencia.

Entre los abogados de la capital hay gran expectativa por el juicio que ha de entrar la Corte.

EN TAL DIA

JUNIO 4 DE 1978.—MUERTE DE LOS SIETE INFANTES DE LARA.

Con permiso de los historiadores Ferreras, Valcárcel y Sabá, y apoyándome en los no menos historiadores Mariana, Salazar y Saavedra voy a narrar cómo murieron estos siete jóvenes hijosdalgo, cuya existencia unos admiten y otros ponen en duda. Si al cabo se llega a un acuerdo sobre tal interesante punto, ya os avisaré, lectores, y retiraré o mantendré lo que a continuación voy a escribir. A mí, al fin y a la postre, me da lo mismo que existiesen o dejases de existir los vástagos de Gonzalo Gustios. Ni me preocupa el descanso de sus almas, ni ha de obligarme nadie a pagar misas por el descanso ese.

Y consignado lo que antecede, vamos con la historia de los infantes de Lara, tal como en romances se dijo y en un famoso documento hallado por el Duque de Rivas, entre los papeles de la casa Frías, se vino a confirmar.

Los siete infantes de Lara se indispusieron, por una bronca que hubieron de gastar, con D. Lambra, de Bureba, su tía política, individuo que tenía más de lo primero que de lo segundo, la cual instó a su esposo, Ruy Velázquez, para que la vengara cumplidamente. Y Ruy Velázquez, ni corto ni perezoso, cumplidamente la vengó.

Como puede verse:

Lo primero que hizo Ruy fué enviar a Gonzalo Gustios a Córdoba con un mensaje para el Rey musulmán, mensaje en que le publicaba le cortase la cabeza al mensajero. Y en seguida mandó a los siete hijos de Gustios a luchar contra los moros, avisando previamente a éstos del sitio por donde habían de pasar los infantes de Lara, para que les preparasen una emboscadilla que les dejase en el sitio... en el sitio señalado.

Descuidados y alegres iban los siete jóvenes Laras al frente de sus tropas y tejo la dirección de su ayo, niño Salido, creyendo de buena fe que iban a sorprender a los moros, cuando los moros les sorprendieron a ellos.

Fué en tal día como hoy hace novecientos treinta y siete años, y en los campos de Araviana, a la falda de Moncayo. Los infantes se defendieron como bravos; pero de nada les valió, pues

uno a uno fueron sucumbiendo, siendo el último en caer Gonzalo, el más pequeño que solo tenía once años de edad, y a quien cubrió con su escudo y defendió con su espada el buen Nuño hasta morir. A los siete tras de muertos, los decapitaron los moros para remitir las cabezas a la señora de Ruy Velázquez, a fin de que viese estaba cumplido el encargo.

Así pagaron los siete infantes de Lara el delito de haber sacado sus espadas para asustar a un invitado que tenía fama de cobarde, en la fiesta de la boda de su tío con D. Lambra de Bureba.

Dama por quien deliraba de amor su esposo, Ruy Velázquez. Lo cual no tiene nada de particular; pues como acaba de verse, era una mujer que quitaba la cabeza

LUIS DE OTEYZA

SASTRERIA
DE FLORENTINO ARAYA S.
SE LIMPIA, LAVA Y APLANCHA ROPA DE CASIMIR Y SE HACE TODA REPARACION
75 varas al Oeste de la Boica Francesa

Sociales y personales

Nuevos socios del Unión

Fueron aceptados como socios del Club Unión, los doctores don Manuel Echandi, y don Rafael A. Grillo y el señor don Clodomiro Uruguayo.

Enfermos

Sufrió una intervención quirúrgica en la clínica Victory y Pacheco, doña Berta de Avendaño.

Dr. Figueres

Como lo anunciamos hoy parte para los Estados Unidos el Dr. Mariano Figueres.

Misa de novenario

A las ocho y media de la mañana de ayer, tuvo lugar en la ciudad de Santo Domingo una misa de novenario que se llevó a cabo en sufragio del alma de don Joaquín Arce Villalobos.

Numerosa concurrencia llenó las naves del templo y magníficas voces y muy buena orquesta hubo en el coro.

AL MARGEN DEL CABLE

El boycott de Méjico a los productos norteamericanos

Preocupa la atención de las esferas oficiales de los Estados Unidos, la actitud de las secretarías de gobiernos de Méjico, respecto al boycott que se declara a todos los productos norteamericanos.

El Ministro Kellogg al informarse de esa resolución, contestó que desconocía en absoluto las causas, haciendo alusión a la exportación de armas que en Norte América se destinaba para Méjico, y que el gobierno no permitió.

La respuesta de Kellogg es de política evasiva, buscándole la tangente al asunto. Los motivos de ese boycott, son mundialmente conocidos, sino en todos sus puntos, por lo menos en principios básicos.

Nadie desconoce los rozamientos diplomáticos que se producen a menudo entre los dos países, y que si no han tenido un desenlace grave, ha sido por la política de conveniencia que siempre ha estado de por medio. Méjico con el boycott ha hecho más que responder a Estados Unidos en la misma forma con que la nación del Norte procedió con él.

La actitud mejicana perjudica indudablemente los intereses comerciales e industriales estadounidenses, y de ahí la preocupación oficial de que infirma el cable.

Hace tiempo que en Méjico se habiaba de un boycott general a los productos de Norte América, tomándose esta idea en Estados Unidos como imposible de llevar a la práctica, por considerar al país vecino como un tributario obligado. Sin embargo la resolución de las secretarías de gobierno mejicanas, viene a demostrar todo lo contrario, y hacer pensar a los americanos del Norte en las causas que la motivan...

invadieron el territorio del Perú, apoderándose de Tacna y Arica. En la mente de todos los ciudadanos existe la idea fija de reconquistar aquellos pedazos de tierra, haciendo de la cuestión un asunto de honor y de moral.

El Ministro de Relaciones Exteriores del Perú, Dr. Rada y Gamio, ha hecho públicas ciertas declaraciones referentes a la actitud chilena en los actuales momentos, que considera de imprudente, por la forma en que el gobierno de ese país trata de anexarse a toda costa Tacna y Arica.

El fallo último para solucionar el conflicto, no podía ser más desacertado pues en él se decía que las tierras en litigio debían ser entregadas a Bolivia. Chile aceptó, y según se dice, primero por que sabía que Perú no transigiría jamás, y segundo por que pensaba llegar a un acuerdo con Bolivia, haciendo un cambio de Tacna y Arica por la provincia de Lipez o de Oruro. Respecto a la solución que al asunto quería dársele con ese fallo, un distinguido peruano decía que era lo mismo que si un individuo le quitaba una prenda de valor a otro, y el damnificado se quejaba a la justicia, resolviendo ésta que la prenda fuera devuelta a un sujeto cualquiera...

Hace mal Chile en desconocer ciertos principios como es el tratado de Ancón, en que se establecía la devolución de Tacna y Arica al Perú, después de un tiempo determinado, pues con su intransigencia y deseos de anexión definitiva, no hace más que provocar un conflicto que perturbaría dolorosamente la paz americana.

Teatro Selecto Contemporáneo

A \$ 1-75 EL TOMO

Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind.
La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev
La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy
Laboremus, por Björnstjerne Björnson
Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev

Háblase nuevamente del asunto Tacna y Arica

No puede el espíritu patriótico peruano olvidar aquella fecha en que las tropas chilenas

Cocinas para canfín

Sin olor
Sin mecha
Sin humo
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras

donde

BOLAÑOS Y ULLOA

COMENTARIOS Y NOTICIAS

La construcción de caminos

El Presidente, consultando al Congreso acerca de cual o cuales caminos han de ser construídos en primer lugar, hace honor a su propio celo de gobernante. No hay porque hablar aquí de una declinación de responsabilidades; pero si el Congreso ha decretado una suma de dinero para hacer caminos, lo más natural es que el mismo Congreso indique el orden como han de ser aplicados esos dineros. Todo esto es buena doctrina política. Preferimos decir buena doctrina política y no administrativa. El Congreso, al decretar una erogación de dinero debe y puede decir cual sea su aplicación estricta. Esto es lo político porque entra dentro de las atribuciones naturales del Congreso. Pero si el Congreso ha usado de términos que no son rigurosamente categóricos y que permiten al Ejecutivo hacer las cosas de conformidad con su propio parecer, aun cuando en ello hay un olvido de prescripciones legales, bien puede considerarse que al obrar así el Congreso quiso abandonar la realización de los trabajos al buen criterio del Poder Ejecutivo. En esto de los caminos, por tratarse de una de las más intensas necesidades públicas, lo propio es confiar en la acción del Poder Ejecutivo. Hay muchos caminos por hacer, mejor dicho, casi todos. Nos referimos a los grandes caminos, a lo que se llaman las arterias nacionales, las grandes vías que van a comunicar los lejanos centros de producción, como San Carlos, Puriscal, el General, con nuestros centros de consumo. El Presidente, sin embargo, ha constreñido al Congreso para que indique cuáles caminos deben hacerse en primer lugar.

Nosotros preferiríamos a lo político, lo administrativo. El poder Ejecutivo está en mejores condiciones que el Congreso de conocer los hechos de la vida administrativa; él hace los estudios, él posee los informes de los técnicos, él consulta de cerca de las necesidades nacionales y locales, él siente la importancia que merecen unas cosas sobre otras. Esto lo sabe bien el Presidente y al dirigirse al Congreso lo manifiesta así, al insinuar cual o cuales son los caminos que deben ser construídos con preferencia según su sentir o según su opinión. Así es como vemos diferenciarse precisamente lo político de lo adm-

nistrativo y la conveniencia de acentuar lo segundo en el Poder Ejecutivo, o en sus departamentos técnicos.

Esta es una simple disquisición que tiende a establecer más bien en nuestro propio ánimo que en el de los demás, uno de los tantos problemas que tarde o temprano confrontaremos en el intento de perfeccionar nuestras instituciones de gobierno. Un Poder Ejecutivo, eficaz, en lo propiamente administrativo, frente a un Congreso eficaz en apoyar esa acción del Ejecutivo. Se puede ir más lejos imaginando una institución esencialmente administrativa que asumirá plenamente la responsabilidad de la vida administrativa nacional.

Ya este es un ideal excelente, pero quizás nosotros, los costarricenses, no iremos hasta eso. Nos contentaremos con buscar medios conciliatorios entre nuestro sistema antiguo y la necesidad de procedimientos nuevos.

El Presidente nuestro es buen administrador y por serlo, muchas veces provoca el juicio adverso de los ciudadanos. El ha hecho sentir entre nosotros que lo administrativo debe concentrarse en manos hábiles y fuertes, en una mano hábil y fuerte para que rinda todo el provecho deseable. Este concepto, que nosotros lo vivimos moderadamente, es el que sirve de pretexto a otras gentes para justificar los gobiernos llamados de mano fuerte o las dictaduras. Dentro de una concepción científica de las cosas, en verdad, lo administrativo como técnico debe concentrarse mejor que dispersarse en una participación teórica de responsabilidades. Cuál es el camino que necesitamos los costarricenses en primer lugar? Todos, diríamos. La cuestión es de por sí delicada y más que de sentirse, de sentirse de cerca.

ROMULO TOVAR

Murió la señora

del Presidente Calles

México, 4.—Hoy a las 3 y 15 de la tarde falleció en los Angeles la señora esposa del señor Presidente Calles, doña Natalia de Calles a la edad de 40 años. Pueblo conmovidísimo. Se ha decretado un mes de duelo nacional. El cadáver será embalsamado y trasladado a esta ciudad donde se inhumará.

UNITED FRUIT Co.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULÚA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARACACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

Principiando con el vapor SIXAOLA, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Junio próximo, los vapores CARRILLO, SANTA MARTA, TIVIVES y SIXAOLA harán un servicio adicional entre Limón y Nueva York, llegando a Limón los Martes a medio día, vía Kingston, Cristóbal, Cartagena y Puerto Colombia, y zarpando los Miércoles a mediodía para Nueva York, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH
Administrador

Junio 5, 1927.

Un futbolista descalzo nos visita y nos hace muy atinadas observaciones

No quiere que le malogren la ocasión de conocer Nueva York

Esta mañana hemos recibido una visita amable. A nuestra presencia llegó un joven vigoroso, oloroso a jabón y a ropa limpia, descalzo, en carisa, y blanco pita «a la pedrada», y estirando su brazo con la manga de la camisa arremangada hasta el codo, para ofrecernos su mano, nos preguntó: son ustedes los que escriben en LA PRENSA?

Si señor, nosotros, le contestamos. «Pues bueno, continuó el visitante; yo he «sacado» el día de hoy, porque en los papeles que llevan a mi pueblo, veo que hay personas que se oponen a que vaya un grupo de futbolistas campesinos a jugar a Nueva York. Hace días vienen «fregando» con el cuento de que es muy feo que vayan, pero en un periódico de ayer, un señor don Beltrán no me acuerdo de qué, se raja con un artículo muy largo oponiéndose al viaje, porque quien sabe que irán a pensar de nosotros los costarricenses cuando los de Nueva York vean que aquí hay gente que no usa zapatos. Yo soy jugador de fútbol en mi pueblo y no soy muy peor: dicen que juego bien. Si el viaje se arreglara, yo estoy dispuesto a entrar en competencia

para que me tomen en cuenta y me lleven si les parezco bueno. Soy pobre y no tendría nunca otra ocasión de conocer el extranjero mejor que ésta, por eso al leer el artículo de don Beltrán, me vine para que ustedes me hagan el favor de escribir mi protesta en ese sentido.

Yo no veo por qué si los patillos descalzos vamos a Nueva York, Costa Rica va a perder en el buen concepto en que por aquellos lados se la pueda tener. Porque yo me digo: qué es lo feo para Costa Rica que aquí hayan gentes descalzas? Pues la circunstancia de que el equipo de futbolistas descalzos no vaya a Nueva York, no quiere decir que haya dejado de haberlas, siempre seguiremos con nuestros campesinos descalzos y el motivo de pena seguirá en pie. O es que se quieren engañar a los de Nueva York y hacerles tener un concepto más elevado de nuestra cultura? Pues eso, como ya lo digo es un engaño y nada ganaremos sustancialmente con hacerles creer una falsedad.

Los que quieran para Costa Rica un concepto más alto en la mente de los extraños, como

dice don Beltrán el del periódico, que trabajen porque Costa Rica merezca ese concepto por justicia, pero no traten de dar gato por liebre. Que habemos descalzos, habemos, y ya está.

Qué los costarricenses se van a poner colorados cuando los cables digan que los futbolistas descalzos somos el centro de las miradas de los machos y el centro de sus comentarios humorísticos? No faltaba más! Cada uno se ríe de cada uno; nosotros estaremos también muertos de risa de ver con qué cosa tan sencilla estamos explotando esa misma candorosa de los machos! Yo me he topado aquí en San José a cada rato, machos canosos con pantalón a la rodilla y media alta; yo soy un concho y le juro que nunca me he parado ha reirme por más que sé que desde luego que esa costumbre no se usa aquí, los machos si la pican de inteligentes, no debían venir a visitarnos con ese traje.

Pues es lo mismo que si fuéramos descalzos allá, con la atenuante de que no iríamos por ignorancia sino porque ya llevamos el propósito de explotar la sencillez de ellos!

De manera que según

Libros recibidos

Hemos recibido «Mosaico» y «Luis Dobles Segreda», que son dos libros del joven escritor don Ricardo Rojas Vincenci. Hemos admirado muy de verdad el talento del escritor, que siendo tan joven,—18 años— escribe con una soltura y belleza dignas de elogio.

Daros muy expresivas gracias al señor Rojas por el fino obsequio que nos ha hecho.

ñor Beltrán, digo, don Beltrán, la civilización de este país depende de que los patillos vayamos o no a Nueva York, por que los pies descalzos no indican alta civilización? No friegue! Les repito que aunque no vayamos yo sigo siempre descalzo, y siempre no habrá vivificación!

Yo protesto de estos contratiempos que nos quieren poner. Yo quiero ir a Nueva York, y a mi no me importa ir descalzo porque yo no soy nadie ni aquí ni allá. Y que no me quiten la oportunidad de ir a conocer. Hágame el favor de decir todo esto, y si hay que pagar, pago, pero díganlo».

Agradecemos al visitante la franqueza con que nos habló en su conversar pintoresco, y muy gustoso damos traslado a quienes interese a la opinión de este jugador descalzo, porque nos parece que hay bastante lógica en las declaraciones que nos hizo.



Poemas persas

La sultana del amor

Un derviche amaba a una joven. Esta noticia se expandió. A pesar de todos los reproches que hubo de soportar y de las multas que debió abonar, el religioso no renunciaba a su pasión. Gimiendo decía:

—No te soltaré, aunque me hieras con la espada. Tu eres mi único asilo, mi único refugio... Si me toca huir, huiré contigo.

Yo le respondí: —¿Que ha ocurrido tu preciosa inteligencia, para que te domine esa vil pasión?— le dije.

El, meditó largamente, y respondió:

—En todas partes, por donde ha pasado la Sultana del Amor, los hombres perdieron la razón.

La lección

La noche envuelve tu jardín.

Tu estás sentado bajo tu árbol predilecto, Y sufres al verte allí, solitario, desconocido, sin embargo, tu podrás realizar grandes obras, o bien, simplemente, hacer feliz a una mujer.

Mira todas esas flores del jazmín, que estrellan el follaje de tu árbol, y acepta la lección que te dan.

La bondad

Un pastor dijo a su padre:

—Enséñame la bondad.

Y él le contestó: —Sé bueno, pero no al punto de que el lobo de agudos dientes se vuelva audaz frente a tí.

La triste noticia

Un mercader que acababa de perder mil dineros dijo a su hijo:

—Guarda para tí solo esta triste noticia.

—Padre— replicó el muchacho, yo te obedeceré, más dignate explicarme porqué debemos callar nuestra desgracia...

—Para que no sea doble; la pérdida del dinero y la maligna alegría del vecino.

Saadi.

LECTURAS SELECTAS

A 30 DE EL TONO

- La escuela alemana, por Angélica Lamas.
- La Biblia fantasma, por Pierre Loti.
- El príncipe feliz; cuentos, por Oscar Wilde.
- Miscelánea literaria, por Juan Maragall.
- La ciencia y la metafísica, Carlos Gagliardi.
- Lecturas, por Ángel Canale.
- La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
- El estado docente, por Ricardo Castro H.
- La canción triste, poemas, Vicente Medina.
- Del momento fugaz, Leonardo Montalván.
- Homenaje a Francia, por varios autores.
- Desde Europa, por José Enrique Rodá.
- Diálogos sobre la belleza, Eco, Pi y Marjall.
- Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
- Antología hispano-americana Nicaragua.
- Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
- El patio azul, por Santiago Rusiñol.
- De sobremesa, por Jacinto Benavente.
- Bronces de antaño, teatro, E. Calamita.
- El jardín de Euzor, por Anatole France.
- Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.
- Juan José, por Joaquín Dicenta.
- Artículos, por Fca de Quesada.
- Las guardias del crepúsculo, por N. Pacheco.
- El alma de la escuela, por Luis de Zulueta.
- Cuentos, por varios autores.

Arte y Teatro

Hoy debuta en el Nacional la Compañía Rivas Cacho



Como lo hemos venido anunciando hoy hará su debut en el Teatro Nacional la compañía mejicana de revistas típicas del país de los charros. Lupe Rivas Cacho. Su primera figura, es fiel expresión del tipo de la mujer de Méjico. Posee su alma, su gracia y su hermosura. Con su arte revisteril, conquistó éxito en los principales escenarios sudamericanos

donde actuó. Supo deleitar a los públicos con el novedoso espectáculo y desde las tierras del sur llevó en su alma el eterno recuerdo del triunfo, hasta su país natal.

Don Nicho Facio, el activo empresario, ha estado acertado al contratar una compañía como la de Lupe, y lo decimos sin halago alguno, simplemente como opi-

nión del crítico que tuvo oportunidad de apreciar el trabajo de los artistas mejicanos.

Riqueza de vestuario? pues lo tiene de sobra.

Lujo en las decoraciones? tampoco falta.

Nuestro público podrá apreciar hoy este espectáculo revisteril tan típico como atrayente.

Síguen los empeños por atravesar el canal

Copenhague, 3.—Madame Corson, salió con rumbo a Londres, y anunció que comenzará a entrenarse con el objeto de intentar atravesar el Canal de la Mancha a mediados de julio.

Fué expulsado de México el Lic. Velazco

Méjico 3.—El Lic. español Velazco, quien residía en Tampico, provocará escándalo en la vista que se celebrará con ocasión de su expulsión. El Embajador de los Estados Unidos, así como el de España, tomarán cartas en el asunto. Parece que la expulsión no la ordenaron las autoridades superiores, únicas que pueden hacerlo, y que Velazco fué sacado por convenir así a los intereses petroleros trascontinentales.

Muebles! * Muebles!

Visite Ud. la Fábrica de Muebles de RUBÉN RODRÍGUEZ A.

Con él puede conseguir los muebles que Ud. guste con facilidades de pago

Frente a doña Adela v. de Jiménez

La decisión de Henry Ford ha causado sensación en el mundo automovilístico

Los periódicos extranjeros se han venido ocupando con mucho interés en estos días con motivo de la decisión tomada por Mr. Henry Ford sobre la fabricación de un nuevo carro Ford. Los cables transmitidos sobre el particular fueron publicados en todos los diarios de Costa Rica causando muy buena impresión.

Véase a continuación el cable entregado a la Casa de los señores Arango y Co. de esta localidad y que dice:

«Edsel Ford (presidente Ford Motor Co) cablegrafía que Henry Ford anunció su decisión de producir un NUEVO CARRO FORD superior en diseño y funcionamiento y de fabricación más costosa pero económica en precio y operación. Demasiado temprano para anunciar detalles pero Mr. Ford dice nuevo carro tiene excepcional potencia, velocidad y flexibilidad y facilidad de manejo en tráfico y no tiene igual en calidad y precio.

En «EL GALLITO»

Todos los meses devolvemos a los clientes en DINERO EFECTIVO la mitad de las compras de un día

R. ODIO & CO.

LA ACREDITADA

ZAPATERIA GAMEZ

Acaba de abrir una Sección de Créditos por abonos semanales y mensuales, que proporcionará facilidades a su numerosa clientela y al público en general.

¿Quiere usted hacernos una visita y pedir algún crédito?

Calle de la Estación, frente a Alsina. — Teléfono 895

NICANOR GAMEZ



La suegra de Carlos

La tía de Carlos ha tenido varias opiniones sobre su yerno. Antes del matrimonio solía decir, arrastrando las sílabas:

—Carlos, excelente muchacho!

Después de dos meses de efectuado el enlace:

—Ha sido siempre un buen hombre, pero...

A los seis meses:

—Mi yerno fué, desde que nació, un pobre diablo.

Esta manera última de juzgar a Carlos, es la que ha durado más.

También ha ido cambiando la forma de llamarlo. Cuando acaba de pedir a la novia:

—Mi hijo, Carlos.

Dos meses después del matrimonio:

—Mi yerno, el marido de María Teresa.

A los seis meses:

—Ese hombre con quien tuvo la desgracia de casarse con mi hija.

Respecto a esto, hay cierta verdad. También se usa:

—El inocentón de mi yerno.

O.

—Ese hombre—a secas.

Quizá esta sea la fórmula preferida.

A pesar de todo, tía Micaelita, la suegra de Carlos, siente a veces la vanidad de ser suegra de Carlos. Alguien dice:

—¡Envidiable crédito del señor Tercero! Si fuera capaz de pedir medio millón de pesos en la plaza, habría de seguro quien se los prestara.

Ella pregunta entonces,

ces, irguiéndose en su asiento:

—¿Habla usted de mi yerno, Carlos?

Consejos a la señora de Tercero.

—No te dejes mandar por ese mequetrefe. Tu padre, que en paz descanse, valía mucho más que él, y sin embargo, en casa se hacía mi santa voluntad.

—¡Pero mamá, si el pobre de Carlos ni siquiera despliega los labios!

—Pues oblégalos a que intervenga en el manejo de la casa. ¿Se cree ese estúpido que tú te casaste con él para ser su ama de gobierno?

Un panegírico:

—El simple de mi sobrino es tan tonto, que ni siquiera tendría chiste que mi hija lo engañara con otro.

—Carlos, esta casa anda muy mal. No das el dinero suficiente a María Teresa.

—Pero mamá (así llamaba a su suegra Carlos), si todo lo que gano lo administra ella.

—¡Pero hombre de Dios! ¿Cómo quieres entonces, que ande bien? Es indispensable que le limites el gasto.

—Lo haré, tía Micaelita.

—¿Esas tenemos? ¿Es que serás capaz de dar semejante prueba de desconfianza a una santa mujer que como mi hija te hizo el favor de casarse contigo?

Si a Carlos no le diere tanto miedo odiar, odiaría a su suegra con toda la debilidad de su corazón.

Jerónimo Coignard

Todavía hay fondos para construcciones

Se destinan para las obras que se garanticen

No se ha agotado del todo el fondo de construcciones del Banco Internacional y todavía se tramitan algunas solicitudes.

Si son buenas, si las propiedades responden ampliamente, los créditos se conceden en las condiciones corrientes.

Pero las solicitudes de propuestas sospechosas si son archivadas pues en todo caso el Barrio necesita garantizarse.



La Caspa! Los Contagios!

Para quitar la caspa y las enfermedades del cuero cabelludo no hay nada como lavarse la cabeza con el famoso Jabón Bayer de Afridol.

Para protegerse contra las terribles enfermedades contagiosas (tifo, viruela, sarampión, sífilis, etc.) no hay nada como usar diariamente para el aseo y en el baño el indispensable

Jabón Bayer de Afridol

Para curar las enfermedades de la piel, hervor de la sangre, furunculosis, granos, barros, sudor de las manos, eczemas, etc., no hay nada como Jabón Bayer de Afridol.

El Jabón Bayer de Afridol, mata los microbios, impide los contagios, quita la caspa y cura las enfermedades de la piel.

No irrita. Tiene buen perfume



Los tarros de basura a nueve colones

Se venden en los altos de La Arena

Va a ser exigente el uso de los tarros de basura, hechos de zinc y provistos de su correspondiente tapa.

Y para comodidad del público se venden al precio original de nueve colones.

Y se advierte que la oportunidad es momentánea, pues hay muy pocos debido a la baratura.

Vidrios escarbachados para candeleros y tejas de cristal para trabajos imitación teja de zinc

Sólo corregrá donde

Alvarez & Cleves

El azúcar del Ingenio VICTORIA

es el mejor del país Pídale siempre cuando haga sus compras

NOTAS DE LA VIDA CIENTIFICA

Hay derecho para dar muerte a los enfermos que padecen de males que producen dolor intenso y que no tienen cura?

Interesantes opiniones de facultativos británicos

Los médicos británicos más eminentes discuten el publicado problema de si deben o no matar a los pacientes de males que producen dolor intenso que no tienen cura y que sufren sin remedio alguno. El sólo hecho de que el asunto sea motivo de discusión demuestra que aunque algunos creen que la muerte está justificada, pocos se atreven a tomar sobre sí la responsabilidad de provocarla en un paciente. Sir W. Arbuthnot Lane, presidente de la New Health Society, cirujano de fama publicó estas declaraciones:

«Los pacientes de enfermedades o dolencias que sufren sin esperanza, y a que se encuentran en estado fatal, tienen el derecho de morir sin sufrimiento alguno bajo el consejo y dirección de sus médicos de cabecera. Soy partidario de la eutanasia legal, la muerte suministrada al paciente bajo su propio deseo—después que todas las circunstancias que rodean el caso han sido cuidadosamente examinadas»

Otro famoso cirujano concurre a la polémica en apoyo de la tesis de Lane, el contralmirante Charles M. Beadnell, razonando de este modo: ¿Por qué es únicamente

el hombre quien está condenado a morir dolorosamente? Existen pocos médicos en el mundo que no tengan bajo su conciencia varios casos de haber prolongado por medios artificiales una existencia ya inútil y hasta dolorosa para todos los que rodean al enfermo. En estos casos, la conciencia del médico debe estar por encima de los mandatos de la ley.

Pero hasta hora las dos autoridades citadas han mantenido públicamente esa tesis, cuyos adversarios basan su oposición en los siguientes puntos.

1.—La posibilidad del abuso.

2.—La posibilidad de que el enfermo recobre sus facultades.

3.—El hecho de que los dolores pueden proscribirse por el uso de drogas adecuadas.

—La repugnancia de los médicos a emplear la muerte.

Sir Bruce Porter, se pregunta: «Aun cuando admitamos el derecho de un paciente de exigir el cese de sus dolores por la muerte, ¿quién puede decidir si su caso no tiene salvación? Los más terribles casos de cáncer se han salvado aun después de que los pacientes parecían que iban a morir. No es necesario que la muerte venga acompañada de dolor. Existen drogas que pueden combatir a ese enemigo y no tenemos derecho de considerar como lícito evitar los padecimientos a costa de la vida de los pacientes.»

Sir William R. Smith, profesor honorario de medicina legal, en Kings College, asegura que no

hay médico que no desee que los casos desesperados de cáncer o de imbecilidad incurable terminen sin dolor y rápidamente; pero añade: «ningún médico ni junta de médicos, se atrevería a asumir la responsabilidad. La opinión de seis especialistas famosos de cualquier enfermedad puede ser desmentida en un momento dado por el hallazgo de un nuevo procedimiento curativo, y un sólo incidente de esta clase bastaría para que la opinión pública opusiera su veto a tales medidas extremas.»

El doctor E. Graham Little, presidente de la Sección Dermatológica de la Real Sociedad de Medicina Inglesa, cita en apoyo de esta tesis, 3 casos; el primero, uno desesperado de cáncer, en el cual el paciente, que era mujer, vivió 23 años después que los facultativos la desahuciaron, dando a luz y educando con su marido a la familia que crearon, hasta que murió sin padecimiento ninguno; el segundo, un enfermo, que pareció incurable durante seis meses consecutivos y que ahora vive completamente sano, y el tercero, un caso de lepra, curado inesperadamente por un nuevo método de tratamiento en estos últimos dos meses.

«Todos estos casos, que parecían destinados a la cámara letal—añade el doctor Little—demuestran palpablemente que el derecho del paciente a solicitar la muerte de manos del médico que lo asiste, es una cosa absurda que ningún hombre de juicio sano puede aceptar.»

Camiones de transportes
Teléfono No. 519

Jardinería Moderna
Teléfono No. 519
SAMUEL VARGAS COTO

No más esclavo del casero
Tengo cien lotes que vendo en pagos de ₡ 15.00 mensuales. Doy facilidades para construir su casa.

Dr. VARGAS ARAYA

Dr. Juan J. Derbyshire
Médico y Cirujano

De las Facultades de París y Nicaragua
Consulta gratis de especialidades de ojos, oídos, nariz y garganta. 100 varas Norte Banco Nacional de Seguros. Teléfono No. 1372.

El Chic de París

es la Tienda que recibe cada semana las más altas novedades de París

Se cerciorarán de ello yendo a visitar

EL CHIC DE PARIS

PARA OBRAS BUENAS, EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334 TELEFONO 61

J. NICOLÁS SÁNCHEZ

Puntarenas. — Costa Rica

SE HACE CARGO DE ASUNTOS JUDICIALES

¿Desea Ud. que le ande sus ASUNTOS QUE TIENE PENDIENTES o que QUIERE INICIAR ANTE LOS TRIBUNALES COMPETENTES DE JUSTICIA?

Búsquesele ahora mismo que él se los atenderá con la mayor presteza a precios equitativos, y se recomienda actividad, prontitud, competencia y honradez. Su teoría práctica, su inteligencia y sus conocimientos en las materias le recomiendan. Así como las recomendaciones que lo acreditan en ASUNTOS CRIMINALES y CIVILES. También se hace cargo de agencias y comisiones y asuntos de prensa.

Donde ROBERT

Toda la Ropa

La Maravilla

Fábrica de Café y Cacao

Si quiere Ud. saborear buen café y cacao, le recomendamos el que elabora don PEDRO CARLOS E HIJO y le garantizamos que será cliente de LA MARAVILLA

Pídale en la pulpería que hace sus compras

TELÉFONO 1357 — APARTADO 859

SAN JOSÉ, C. R. (50 v. Este Pulpería «El Cielo», Merced)